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Так уж сложилось: парламентские выборы в России — это не только
«формирование законодательного органа». Это еще и выбор пути,
по которому страна будет развиваться многие последующие годы.
Буквально каждая думская кампания в новейшей истории России
заключает в себе нешуточную интригу. В 1995-м году мы с замира-
нием сердца следили: смогутли коммунисты взять реванш, создав
парламентское большинство и выставив на президентских выборах
«непобедимого кандидата»? Коммунисты тогда не смогли...



Что выбираем?
Окончание. Начало на стр. 1

На выборах 1999 года разыгралась не
менее захватывающая драма: за трон устав-
шего и больного Ельцина в смертельной
схватке сцепились региональные бароны,
усиленные «хозяйственниками-тяжеловеса-
ми», и члены «семьи» во главе со своим но-
вым фаворитом — премьером Путиным. Ис-
ход и этой битвы известен...

В 2003 году интригой выборов, пожалуй,
стал самый важный вопрос. Останется ли
Россия демократическим государством или
вернется к тоталитаризму ? Будет ли она раз-
вивать рыночную экономику или новый пере-
дел собственности похоронит и планы по уве-
личению ВВП, и надежды на инвестиции из-
за рубежа? Именно «за» или «против» свобо-
ды, «за» или «против» экономической стабиль-
ности предстоит нам проголосовать через па-
ру недель.

Почему вопрос стоит так радикально?«У
меня не просто смутные ощущения, а твердая
уверенность в том, что в стране идет поворот
от управляемой демократии в сторону тоталь-
ной цензуры, произвола бюрократии и свора-
чивания гражданских свобод, — ответил на эту
реплику Борис Немцов. — Давайте подведем
политические итоги последних лет».

«Загибайте пальцы, — предложил лидер
«Союза правых сил». — За годы правления но-
вой власти мы получили полную «национали-
зацию» телеканалов, введение цензуры отно-
сительно Чечни, армии, развала коммуналь-
ного хозяйства. Стала невозможной критика
президента, его действий и даже его окруже-
ния. Список тем, попадающих под запрет цен-
зоров, все время растет. Полностью уничто-
жен институт федерализма — существование
Совета Федерации после его «зачистки» носит
исключительно декоративный характер.

14 ноября. Премьер-министр России Миха-
ил Касьянов и глава РАО ЕЭС Анатолий Чубайс,
в рамках торжественной церемонии ввели в
эксплуатацию новый, второй энергоблок Ниж-
невартовской ГРЭС. Генерирующая мощность
крупнейшей тепловой электростанции Тюмен-
ской области увеличилась ровно в два раза —
с 800 до 1600 МВт. В результате активных дей-
ствий РАО приобретает практическое вопло-
щение программа по удвоению ВВП, с которой
выступил президент Владимир Путин чуть ме-
нее полугода назад. Эксперты сходятся во мне-
нии, что появление нового источника энергии
позволит предприятиям Тюменской области
уже к 2015 году производить вдвое больше
продукции, нежели сегодня. Кстати, второй
энергоблок Нижневартовской ГРЭС — еще и
наиболее экономичный из используемых на
тепловых электростанциях такого класса.
Здесь применены современные технологии,
внедрена новая система управления, установ-
лены электрокабели негорючих марок. Все

Проводится колониальная бюджетная по-
литика — высасывают деньги из регионов, тем
самым ослабляя их самостоятельность. Нако-
нец, нынешняя власть живет не по законам, а
по понятиям: кого захотели — того и арестова-
ли. Слепому ясно, что, например, «посадка» Хо-
дорковского — месть за его политическую по-
зицию, а не за бизнес-прегрешения... Это с од-
ной стороны.

С другой — также отчетливо ясно, что госу-
дарство, в котором 40 миллионов бедняков и
17 миллиардеров не может жить спокойно.

это, по мнению Анатолия Чубайса, позволит со-
кратить потери в сетях и окажет существенное
влияние и на снижение тарифов на электро-
энергию в регионе. .

16 ноября. Союз журналистов России на-
правил письмо генеральному прокурору Рос-
сии Владимиру Устинову с просьбой рассмот-
реть вопрос о возбуждении уголовного дела
против гендиректора телекомпании НТВ Нико-
лая Сенкевича. По мнению руководителей Со-
юза, Сенкевич ввел на телеканале цензуру, на-
ложив запрет на выпуск в авторской програм-
ме Леонида Парфенова «Намедни» сюжета о
книге Елены Трегубовой «Байки кремлевского
диггера». Сюжет не только был подготовлен к
эфиру и многократно анонсировался, но даже
успел выйти в рамках вещания на Дальний Во-
сток. Сам Сенкевич подтверждает факт запре-
та демонстрации сюжета, однако отвергает то,
что это было сделано по политическим моти-
вам. Согласно закону гендиректор НТВ, кото-

В этом причина популярности радикалов и
ультраправых. В этом причина недоверия об-
щества к власти и отторжения любых конструк-
тивных идей, предлагаемых сверху. И в этих ус-
ловиях власть, вместо того чтобы сосредото-
чить все усилия на формировании среднего
класса — станового хребта экономики, начи-
нает наведение порядка с арестов политиче-
ских противников».

С Борисом Немцовым согласен другой
представитель СПС — Борис Надеждин. «Се-
годня антидемократические силы вооружены
сильным оружием: проектами увеличения при-
родной ренты, — говорит он. — Эта кампания
— чистый популизм. Просто безумие считать,
что из нефтяного сектора можно безболезнен-
но изъять десятки миллиардов долларов.
Сырьевые корпорации попросту разорятся, да
и все. Но наши расчеты показывают, что о сум-
мах порядка 100 миллиардов рублей можно
вполне говорить. Мы это просчитали. И, кста-
ти, согласовали с самими компаниями. Они го-
товы к диалогу. Это не станет панацеей для
экономики, но это то, на что железно можно
рассчитывать. Все же остальное — от лукаво-
го. Точнее, от политтехнологов — тех, кто «за-
мылив» глаза избирателю очередной сказоч-
кой, собирается произвести передел собст-
венности и установить диктатуру.

То, что власть «расчехлила» такое грозное
оружие, как рента, как пересмотр итогов при-
ватизации, который, кстати, может расколоть
общество и поставить его на грань граждан-
ской войны, свидетельствуете серьезной под-
готовке к нынешним политическим баталиям».

С Борисом Надеждиным можно согласить-
ся. Ведь парламентские выборы в России все-
гда больше, чем просто формирование зако-
нодательного органа...

Федор Вознесенский

рый не является главным редактором «Намед-
ни», не имел полномочий снимать сюжет.

17 ноября. В Госдуму поступило отрицатель-
ное заключение российского президента на
законопроект о переносе сроков введения за-
кона об обязательном страховании автограж-
данской ответственности владельцев транс-
портных средств. Данный законопроект, пред-
усматривающий перенос введения закона на
год, был принят депутатами в первом чтении
14 октября этого года. В заявлении Владими-
ра Путина отмечается, что «абсолютно неясно,
как будут осуществляться, например, страхо-
вые выплаты поуже наступившим страховым
случаям, если перенос сроков состоится. Не-
ясно и то, каким образом авторы законопрое-
кта о переносе сроков ОСАГО предполагают
регулировать вопрос «возмещения компенса-
ции убытков гражданам, выполнившим свою
обязанность по страхованию автограждан-
ской ответственности».

Сегодня на три вопроса отвечают
кандидаты в депутаты Госдумы от «Союза правых сил»
Борис Немцов
— Практически все дополнительные доходы
в бюджете на 2004 год достались спецслуж-
бам. Их финансирование существенно уве-
личено. Считаете ли вы, что это действитель-
но необходимо? Основная опасность для
России сегодня действительно исходит из
центров мирового терроризма, с которыми
спецслужбы собираются бороться?
— Основная и самая глубокая угроза России ис-
ходит из самой России. Она исходит от непод-
контрольной, алчной бюрократии. Судите сами:
сейчас наша страна готовится к зиме. Тем не
менее миллионы и миллионы людей чувствуют
себя абсолютно незащищенными. Почему? По-
тому что в их квартирах нет достаточного тепла,
зачастую нет воды, как, например, во Владиво-
стоке. А причина в том, что чиновники вспомни-
ли о зиме только тогда, когда она наступила.

Или, допустим, другой пример: партия рос-
сийской бюрократии — «Единая Россия» приня-
ла решение, чтобы детские пособия на следую-
щий год были 70 рублей. Несмотря на то, что

бюджет гораздо больше в следующем году, чем в
нынешнем. Та же самая партия голосовала за то,
чтобы заморозить заработные платы учителям и
врачам. Собственно говоря, партия бюрократии
голосует против интересов миллионов людей,
которые учат наших детей, которые лечат нас. От
них простым людям исходит главная угроза.

Анатолий Чубайс:
— На минувшей неделе партия «Яблоко» от-
казом ответила на предложение СПС объе-
динить усилия для защиты свободы и демо-
кратии в России. Означает ли это, что все де-
мократические силы, как и ранее, будут дей-
ствовать порознь, а коалиция никогда не бу-
дет создана?
— «СПС продолжит попытки объединить демо-
кратические силы, но уже без участия «Яблока».
Григорий Явлинский очень навредил идее сов-
местных действий на парламентских выборах,
но он не может помешать консолидации демо-
кратов или, к примеру, убить идею выдвижения
единого кандидата от демократических сил на

президентских выборах в будущем году. У пра-
вых есть серьезные идеи по объединению де-
мократических партий. Но я пока не хочу их
конкретизировать именно потому, что они
очень серьезные.

Борис Надеждин:
— С какой экономической программой
«Союз правых сил» идет на выборы?
— Наша программа проста. Нужно снижать на-
логи для малого и среднего бизнеса, для наших
высокотехнологичных отраслей. Развивать
производство, открывать новые рабочие места,
предоставлять людям возможность работать и
зарабатывать. При этом встает вопрос: где
взять деньги для финансирования бюджетных
обязательств? Так сложилась мировая конъюн-
ктура, цены на энергоносители — нефть и газ
увеличились, что есть возможность эти деньги
взять там. В этом смысле предложения по акку-
ратному, просчитанному увеличению их налого-
обложения абсолютно разумны. И «Союз пра-
вых сил» их в разумных пределах поддерживает.

настроение
недели
Михаил
Миронин
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Фабрика
законодателей
Телевидение порадовало нас новым
рейтинговым продуктом: политические
дебаты «Выборы - 2003». Зрителям
предлагается устроиться поудобнее у эк-
ранов и болеть за своих любимцев. Как
и в любой телеигре, участники равны
в возможностях, а победителя опреде-
лят телезрители.

Итак, в нашей игре 23 участника... Ой,
простите, 22 - «Единая Россия» не смог-
ла прийти в студию из-за очень плотного
графика. И ее можно понять - столько
телевизионных репортажей по другим
каналам...

В студии явно не хватает полосатого ба-
рабана из «Поля Чудес». «Назовите бук-
ву?» - «Арестовывать всех до одного.
Это же все жулье!» «Теперь Вы?» - «Во-
дителя в обиду не дам! «Переход хода...
«А можно передать привет своим изби-
рателям?» «Можно, но у вас только одна
минута»... И с нервным придыханием
кандидаты спешат передать свои приве-
ты: кто пенсионерам посочувствует, кто
дальнобойщикам пожелает счастливого
пути, кто за православных помолится.
Кое-кто успеет вспомнить про предпри-
нимателей - малых и средних, а кто и
для олигархов припас крепкое словцо.
Вот только от «Единой России» ни ответа,
ни привета: ведь кто ее избиратель -
поди знай...

Но иной раз включишь, послушаешь воп-
росы, и думаешь: наверное, это виктори-
на, что-то вроде «Умники и умницы».
«Что такое яровые?» - задает вопрос те-
лезритель лидерам политических партий.
Как и следовало ожидать, кроме Зюгано-
ва, специалиста по сельскому хозяйству
в студии не нашлось. А, вообще говоря,
это идея: было бы неплохо перед началом

—• Было бы неплохо перед
началом дебатов задать
каждому кандидату по паре
вопросов из школьной про-
граммы начальных классов

дебатов задать каждому кандидату по па-
ре вопросов из школьной программы на-
чальных классов. Тут и «Единая Россия»,
глядишь, не ударила бы в грязь лицом,
если бы вопросы заранее знала...
Но больше всего все это предвыборное
действо напоминает лотерею, эдакое по-
литическое «Русское лото». Сходи на вы-
боры, получи билетик, зачеркни нужную
цифру и - следи за результатами розыг-
рыша. «Седьмого голосуем за седьмого!»
- истошно кричит «Автомобильная Рос-
сия». «Наш номер последний, но для мно-
гих из вас это и последняя надежда»-
предостерегаетлидер КПРФ. Партия
«Единение», согласно заявлениям своего
лидера, расплачивается за свой первый
номер угрозами со стороны Администра-
ции президента, в то время как «Родина»
помалкивает - ее номер шестнадцатый.
А телезрители все гадают: а какой же вы-
игрышный-то?

А теперь рекламная пауза: «Чего выби-
рать-то? Мы за президента - значит за
«Единую Россию» - бубнит надоевший
агитационный ролик. А может и действи-
тельно, что выбирать? Призы-ты - депу-
татские мандаты - все равно достанутся
участникам... Но шоу, все-таки, хоро-
шее... Настоящая «Фабрика звезд» для
законодателей. Кто-то, конечно, не дой-
дет до конца и не попадет в Думу, но мы,
телезрители, будем все равно болеть
за своих, даже если голосовать не пой-
дем. А из телеэфира наши «раскручен-
ные» кумиры все равно никуда не денут-
ся -таков уж закон шоу-бизнеса...



22 ноября Борис
Немцов посетит
Ижевск. Планируются
встречи с избирателя-
ми, участие в розыгры-

ше кубка мира по ин-
теллектуальной игре
«Что? Где? Когда?».
22 ноября Анатолий
Чубайс посетит Казань.

22-23 ноября
Ирина Хакамада посе-
тит Санкт-Петербург.
Планируются встречи
с избирателями
по 209 округу.
23 ноября Анатолий
Чубайс посетит Екате-

ринбург. 24 ноября
Борис Немцов посе-
тит Рязань.
25 ноября Борис
Немцов встретится
со студентами Мос-
ковской финансовой
академии. .

26-27 ноября Борис
Немцов посетит Челя-
бинск. Планируются
встречи с избирателя-
ми, участие в концер-
те, который состоится
на одной из централь-
ных площадей города.

27 ноября Ирина
Хакамада посетит
Сыктывкар.
27 ноября Егор Гай-
дар примет участие во
вручении партийных
билетов СПС студентам
экономического

факультета Москов-
ского государственно-
го университета.
29 ноября Егор
Гайдар примет участие
в церемонии пуска
второго гидроагрегата
БурейскойГЭС.

2 ноября Борис
Немцов посетит
Белгород. 3-4 декаб-
ря Ирина Хакамада
посетит Брянск.
Планируются встречи
с избирателями,
участие в концерте.

уроки внимательного
чтения
Горячий единоросс
Решив изменить традиции под-
вергать внимательному чтению
статьи преимущественно крити-
ческого характера, в этот раз мы
решили обратить свой взор на
материалы, которые не содержат
критических выпадов или ком-
промата.

Почему? Просто нам стало инте-
ресно: а встречаются ли такие статьи
в горячую предвыборную пору на
страницах наших газет? Перелистав
подшивки за неделю, мы убедились:
да, есть. И немало. Правда по стран-
ному совпадению, большинство из
них почему-то посвящены всего
лишь одной партии.

Для внимательного прочтения мы
взяли наиболее характерный матери-
ал, опубликованный 18 ноября в
«Российской Газете» подзаголовком
«Борис Грызлов разогрел студентов».

С самого первого абзаца журна-
лист задает бодрый тон всему пове-
ствованию: «Сразу было видно, что
будут обсуждать острые вопросы, на-
пример, призыв в армию. Впрочем,
неприятной темы об утечке мозгов
лидер «Единой России» Борис Грыз-
лов, выступая перед студентами мех-
мата МГУ, тоже избегать не стал.
«Россия сегодня богата нетолько
своими недрами, но и своими ума-
ми», — заявил Грызлов».

Не останавливаясь особо на ост-
роте и искрометности высказыва-
ний Бориса Вячеславовича, готовых
на равных поспорить с отрывным ка-
лендарем, продолжим цитировать
журналиста: «Аудитория смотрела на
лидера «Единой России» так насторо-
женно и напряженно, как обычно
глядят на новичка в классе. Впро-
чем, Грызлова, одетого в свитер по
случаю предвыборного отпуска, это
не смущало, и выступал он перед сту-
дента ми без бумажки. «Вы — то по-
коление, которое лет через двадцать
сменит тех, кто руководит страной»,
— после этих вступительных слов
студенты слушали лектора предель-
но внимательно».

Приятно видеть, как под пером
журналиста недоуменные и недо-
вольные взгляды студентов, которых
согнали с занятий на встречу главой

МВД, превращаются в «насторожен-
ные и напряженные».

Остается только искренне посо-
чувствовать журналисту, который от
души старался изобразить функцио-
нера «Единой России» в образе де-
мократичного милиционера-интел-
лектуала, одевшего «по случаю отпу-
ска» неформальный свитер, читаю-
щего «без бумажки» и выглядящего
«своим» в молодежной аудитории.
Квадратно-гнездовые высказыва-
ния самого Бориса Вячеславовича
— а для репортажа, судя по всему,
были выбраны самые осмысленные
из них — варварски разрушают
изящный журналистский замысел.
Трудно себе представить, как перво-
курсники мехмата могут «предельно
внимательно» слушать зазубренные
Грызловым речи о преодолении бед-
ности в стране, о пенсионной, адми-
нистративной и налоговой рефор-
мах, о том, что, оказывается, «надо
принять такие законы, выполнять
которые было бы выгоднее, чем на-
рушать». Да, да, именно этим Грыз-
лов и «разогревал» первокурсников
мехмата!

Самый человечный милиционер
проявил себя и как защитник студен-
тов от военного призыва. Вовремя
выступления он получил записку от
студентки, которая сообщала мини-
стру МВД о том, что ее сокурсника
«загребли» в армию уже после посту-
пления и буквально на днях должны
отправить в часть. «Грызлов обещал
разобраться». Эта мажорная нота и
стала концовкой материала.

Что и говорить, по прочтении ма-
териала трудно отделаться от сожа-
ления, что редакторы столь солидно-
го издания допускают к публикации
тексты, которые годятся лишь для за-
водской многотиражки или студен-
ческого вестника. Конечно, внима-
тельному читателю все и так ясно, но
все же остается один серьезный во-
прос, который хотелось бы адресо-
вать нашему Центризбиркому и г-ну
Вешнякову лично. Скажите, Алек-
сандр Альбертович, подобные пуб-
ликации — это информирование
граждан или все-таки агитация?

Александр Тимченко

19 ноября. В Перми совершено поку-
шение на кандидата в депутаты Гocy-
дарственной думы от «Союза правых
сил» Илью Неустроева. Возвращаясь с
утренней пробежки, Илья Неустроев
подвергся нападению неизвестного,
который несколько раз выстрелил в
него из автоматического оружия.
Только по счастливой случайности
кандидате депутаты не пострадал: на
улице было темно, и киллер промах-
нулся. На место происшествия опера-
тивно прибыли начальник ГУВД и
представители прокуратуры области.
Ими был обнаружен брошенный авто-
мат АКСУ-74 и несколько гильз.

Политсовет партии «Союз правых
сил» выражает глубокую озабочен-
ность случившимся. Лидер партии Бо-
рис Немцов заявил о намерении на-
править официальное письмо по пово-
ду покушения на имя генерального
прокурора России Владимира Устино-
ва. «Я надеюсь, что расследование
преступления возьмет подлинный
контроль и прокурор Пермской облас-
ти А. Кондалов, — сообщил Борис Нем-
цов. — Никогда еще выборы в Прика-
мье не сопровождались стрельбой».

Не пытаясь выдвигать какие-либо
версии относительно причин покуше-
ния, политсовет партии «Союз правых
сил» настаивает на том, чтобы следст-
вием была проверена связь данного
преступления с политической деятель-
ностью кандидата в депутаты. Особо
следует обратить внимание на заяв-
ления представителей конкурента
Неустроева — выдвиженца партии
«Единая Россия» Павла Анохина. Бук-
вально 16 ноября один из доверенных
лиц Анохина во время разговора с
Неустроевым позволил себе публич-
ные угрозы в адрес оппонента и задал
вопрос: «Вы что, хотите войны?».
«Союз правых сил считает необходи-
мым установить: не явилась ли
стрельба в кандидата реальным
воплощением этих угроз.

По заявлению представителей
предвыборного штаба кандидата в де-
путаты от партии СПС Илья Неустроев
не собирается сходить с дистанции и
будет продолжать борьбу за парла-
ментский мандат.

Илья Неустроев является одним из
фаворитов избирательной гонки. В
2001 году он уже был избран депута-

том Законодательного собрания при
поддержке 80% избирателей.

В 1999 году Илья Неустроев при-
нимал участие в думской избиратель-
ной кампании по этому же округу. Неу-
строев занял на выборах второе мес-
то, причем для победы ему не хватило
совсем немного. Победившему на вы-
борах Павлу Анохину, который и полу-
чил депутатский мандат, Неустроев
проиграл меньше 5% голосов.

18 ноября. Представители 50 регио-
нов России обсудили проблемы разви-
тия образования в стране. Преподава-
тели, издатели учебной литературы и
политики съехались на второй между-
народный форум «Гражданское обще-
ство и образование».

Главная тема разговора была за-
дана в начале форума. Согласно ис-
следованиям к концу 90-х по качеству
образования среди развитых стран
Россия со 2-го места скатилась на
предпоследнее.

«Сегодня в Думе мы обсуждали те-
му бюджета, в том числе и бюджетооб-
разования, — заявил на форуме лидер
«Союза правых сил» Борис Немцов. —
Бюджет следующего года будет увели-
чен почти на 300 млрд рублей. Это
большие деньги. При этом бюджет
Минобразования и инвестиции в эту
сферу практически не меняются. Весь
экономический рост и все дополни-
тельные доходы бюджета пойдут на
спецслужбы. Там увеличение финан-
сирования больше чем на 60 млрд руб-
лей. Таким образом, приоритет госу-
дарства абсолютно очевиден. Тем, кто
пойдет на выборы предстоит выбрать:
или проголосовать за такой приоритет,
или отдать голос демократическим си-
лам, которые считают что госбезопас-
ность, в первую очередь, зависит от
образования нашей молодежи».

Что мешает объединению СПС и «Яблока»?
Лидер партии «Яблоко» Григорий Явлинский в очередной раз отказался от
идеи создания демократической коалиции с «Союзом правых сил», предло-
женной Анатолием Чубайсом. Журналисты и политологи выдвигают разно-
образные версии относительно истинных причин невозможности объеди-
нения двух демократических партий. А как, по-вашему, какие причины не
позволяют Григорию Явлинскому принять предложения Анатолия Чубайса?
Мнения самих избирателей на эту тему мы узнали из сегодняшнего опроса.

Виктор Александрович, 52 года: Мне кажется, что больше всего
мешают объединению выборы. Сейчас, когда каждый политик хочет
показаться более популярным, чем он есть на самом деле, очень
трудно представить себе союз между такими сильными конкурента-

ми. А после выборов, когда станут известны результаты, конечно, все вста-
нет на свои места. И, скорее всего, они объединятся.

2
Василий Львович, 64 года: Я думаю, что мешают личные амбиции Яв-
линского: как же так он вдруг согласится с Чубайсом? Наверное, пора
появляться на свет новым политикам, которые не будут ставить личные
амбиции выше интересов своих избирателей. Пока они не появятся,

думаю, никакой демократической коалиции не будет. А в данной ситуации, я
считаю, прав тот, кто готов пойти на компромисс и обсуждать возможность или
невозможность объединения, а не тот, кто отказывается даже от дискуссии.

3
Анатолий Евгеньевич, 31 год: Скорее всего, время просто не
пришло еще. Наверное, начать надо было не с официальных пи-,
сем, а с общей программы конкретных действий. А у этих партий,
все-таки разные позиции, несмотря на их идеологическую бли-

зость. С другой стороны, обе они в меньшинстве в Думе, а потому и влиять
на происходящее в стране им трудно. Думаю, для избирателей обеих пар-
тий причины этих распрей между Чубайсом и Явлинским не ясны до кон-
ца. Кроме личных взаимоотношений, наверное, серьезных препятствий
для их объединения нет.

4
Наталья Михайловна, 38 лет: Не знаю. Я мало об этом слыша-
ла, но мне кажется, что если демократы объединятся в одну пар-
тию и найдут общий язык хотя бы между собой, то это будет для
наилучшим выходом. С другой стороны, мне казалось, что вопро-

сы объединения партий должны решаться не только руководителями
партий, но и их членами. Тогда, я думаю, они обязательно договорятся —
ведь по-существу они за одни и те же принципы борются, сам Бог велел
объединяться.

5Эдуард Воробьев, депутат Государственной думы, член СПС:
У меня сложились добрые отношения с представителями партии
«Яблоко». Нет существенных различий в позициях наших партий и
в городе Москве. Я себе очень хорошо представляю, какой серь-

езной силой могла бы стать объединенная демократическая партия на ос-
нове союза СПС и «Яблока». Но основная причина невозможности объеди-
нения, на мой взгляд, находится в руководстве «Яблока». Такая позиция
наносит серьезный удар по всему демократическому движению в России.
Это обезоруживает наших сторонников и усиливает наших противников.
Но у меня все еще теплится надежда, что это объединение состоится, хотя
бы поэтапное, и нам удастся не упустить тот шанс, который отпущен нам
судьбой и историей.

СПС вдохновляет поэтов

В конце минувшей недели в Барнауле со-
стоялось награждение победителей кон-
курса составителей хокку, который орга-
низовал «Союз правых сил». Кто подза-
был: хокку - это вид японского трехсти-
шия, имеющий жесткую ритмическую и
содержательную структуру.
Конкурс начался еще летом. Региональ-
ное отделение СПС предложило барна-
ульцам написать свои хокку. И прислать в
общественные приемные. В конкурсе
приняли участие почти 160 человек. В ре-
зультате подведения итогов, абсолютным
победителем состязания стала Наталья
Савченко. Жюри высоко оценило ее
«японские» трехстишия.
По словам лидера регионального отделе-
ния «Союза правых сил» Михаила Вдо-
венко, «победившая поэтесса очень похо-
жа на лидера СПС Ирину Хакамада». Кста-
ти, приятной неожиданностью для Ната-
льи стал... щит наружной рекламы с ее
собственным изображением. (Это яви-
лось суперпризом конкурса.) Фото ос-
тальных победителей и их лучшие хокку
поместили на красочные плакаты. Кроме
того, все участники конкурса смогли поз-
накомиться и пообщаться друге другом в
неформальной обстановке. Финальная
вечеринка первого тура конкурса состоя-
лась в минувший уикенд в одном из ноч-
ных клубов Барнаула.

Голосуем за номер два!

12 ноября в Гостином Дворе, что в самом
центре Уфы, состоялся грандиозный ми-
тинг-концерт «Союза правых сил». В нем
приняли участие Максим Леонидов, «ЧиЖ
и Ко» и «ЧайФ». Встретиться с СПС при-
шли более 5 тысяч человек.
За час до начала концерта прошла пресс-
конференция, основной темой которой
стала молодежная политика «Союза пра-
вых сил». Журналистов интересовало, что
делает партия в этом направлении как на
федеральном уровне, так и в республике.
А также то, насколько реально решение
самых острых проблем молодежи в бли-
жайшее время. Также задавались вопро-
сы и о перспективах создания молодеж-
ного движения СПС в республике.
Далее зазвучала музыка. Помимо роке-
ров и диджеев на сцене выступили депу-
тат Госдумы Андрей Вульф и председатель
регионального отделения СПС Республи-
ки Башкортостан Вячеслав Гилязитдинов.
Они задали вопрос, за какой номер в из-
бирательном бюллетене молодежь Уфы
собирается голосовать, на что получили
самый правильный ответ: «Два!».

Свобода превыше всего

СПС выступает одним из спонсоров ново-
го сибирского музыкального «проекта го-
да» - томского диджеевского фестиваля
«F.L.Y» (что означает - freedom-love-youth,
то бишь свобода, любовь, молодость). Пе-
рекличка названия действа с позицией
СПС очевидна: ведь для правых «свобода
превыше всего»! Как и для молодежи, ко-
торая, как ничто другое, ценит уважение к
своему мнению. И почему только взрос-
лые все за нее решают? Студентам - слу-
жить, семейным - служить... Даешь конт-
рактную армию! И еще много чего!
В программе фестиваля интереснейшие
конкурсы - Video-Art, Light Show, DJ-Set,
GO-GO. В нем принимают участие луч-
шие танцевальные коллективы страны.
Выступают диджеи Северска и Томска, а
также специальные гости из Москвы и
Новосибирска. За игрой диджеев на
протяжении всего мероприятия будет
пристально наблюдать квалифициро-
ванное жюри, в состав которого вошли
музыкальные специалисты, работники
клубного бизнеса, а также представите-
ли средств массовой информации и
творческой интеллигенции области. Все
билеты уже проданы.



свободный
полет
с Валерией
Новодворской
Подкладка
из шапки Мо-
номаха.
Прошлое прорастает в нас, как цветок. И
благодаря этому вечному симбиозу, мы
легко можем познать человека потому про-
шлому, которое он выбирает. Из одного ин-
дивидуума произрастает мыслящий трост-
ник, в другом распускается розовый куст, и
на него садятся бабочки и колибри. А из уст
третьего торчит чертополохус вульгарис
или колючий кактус, или даже лебеда или
крапива. Или куча розог, каковые мне все
мерещатся, когда главный государствен-
ник Жириновский отверзает уста. Как
здесь не вспомнить прелестную сказку Ан-
дерсена «Дикие лебеди»? Там действует
(вернее, злодействует некая злая мачеха-
королева, по описанию сильно похожая на
Софью Власьевну, т.е. на Советскую
власть). Она пыталась отравить свою не-
винную падчерицу жабами, которые долж-
ны были сделать девочку злой и безобраз-
ной. Но не вышло: над добродетелью у жаб
власти нет. Да и у братьев Гримм есть ска-
зочка про двух старших сестер, набитых дур

—• А может, у вертикали
власти прикупить немножко
свободы для бизнеса?
и злюк, у которых при каждом слове вы-
прыгивала изо рта лягушка; и про младшую
дочь, умницу, добрую и красивую, у кото-
рой изо рта сыпались розы.
Обо всем этом я вспомнила во время куп-
ленного на честные СПСовские деньги пря-
мого эфира у Савика Шустера 7 ноября. (А
это идея: может, у главы вертикали власти
прикупить немножко свободы для бизнеса,
гласности и культурной внешней политики?
Надо будет узнать расценки). Так вот, у Са-
вика горячее завязалось дело. Пол перед
СПСовцами был засыпан розами, а там,
где сидели посланцы губительного для оте-
чества объединения «Родина» лягушки так
и кишели, выползали в останкинский кори-
дор, хорошо еще, что ведущего не заели.
Явившаяся на рогозинско-ура-патриотиче-
скую сторону когорта генералов, увешан-
ных звездами и крестами, тоже нанесла с
собой немало чертополоха и крапивы. Хотя
господа генералы больше напоминали об-
лезлых, но вполне действующих саблезу-
бых тифов. О чем же шла речь? О том, что
проистекает из дня 7 ноября - наши беды
или наши успехи. Впрочем, за неимением
успехов ответ напрашивался сам собой, хо-
тя генералы пытались списать свои пора-
жения на светлый образ Чубайса. Это была
блестящая победа. СПС в Фермопилах или
при Саламине. Или при Марафоне. Правых
было, как и положено, мало, зоо спартан-
цев. Но они, как водится, разбили персид-
ские полчища. На кого надеяться на этом
поле брани (я выборы имею ввиду), как не
на СПС? Он «один из всех-за всех- про-
тив всех». Только СПС понимает, какая
вшивая подкладка у нашей Шапки Моно-
маха. Вшивая и красная. СПС боролся со
сталинским гимном, СПС под него не вста-
ет, СПС не дал посадить нам на шею Желез-
ного Феликса. СПС публично восстановил
связь времен: корниловцы, Врангель, СПС.
Белая гвардия. «Не лебедей это в небе
стая: белогвардейская рать святая. Старо-
го мира последний стон: Молодость. Доб-
лесть. Вандея. Дон»...
СПС давал Путину много умных советов и
хороших программ. Все это в день ареста
Ходорковского было окончательно выбро-
шено на помойку. Если Президенту угодно
уничтожать экономику и свободу своей
страны, то такая страна и такой президент
падут, и СПС здесь будет ни при чем. Нао-
борот, 3 года СПС спасал Путина. Но спасе-
ние утопающих - дело рук самих утопаю-
щих. Жаль только, что Григорий Явлинский
не хочет с нами на плаху. Зелен виноград?

В середине ноября тольяттинское от-
деление партии «Союз правых сил» от-
стояло право жителей города на бес-
платные телефонные переговоры с
абонентами сотовых операторов. Как
это ни странно, но с прошлого августа
Тольяттинский межрайонный центр
электросвязи подписал постановле-
ние о тарификации звонков на феде-
ральные сотовые номера. И по совер-
шенно грабительским расценкам: 2
рубля 10 копеек за минуту разговора!

К чему это привело? На протяже-
нии нескольких месяцев почти все
«телефонизированные» тольяттинцы
получали объемные счета от своих
компаний-операторов. Реакцией го-
рожан было, конечно же, возмуще-
ние. Большинство абонентов за это
время вообще не имели телефонных
переговоров с межгородом. Однако
квитанция говорила об обратном...
Чуть позже руководство компании
«Волгателеком» объяснило: мол,
центры коммутации всех операто-
ров сотовой связи находятся за пре-
делами Тольятти, а потому и платить
за соединение с ними надо как за
междугородные переговоры. Подоб-
ный произвол не имел места ни в од-
ном из других регионов.

Однако в дело вмешался «Союз
правых сил» и телефонному грабежу
был положен конец. В роли борцов
за справедливость выступили толь-
яттинские «правые» Борислав Гринб-
лати Владимир Агафонов. Послед-
ний, являясь еще и директором ком-
пании «Атака высоких технологий»
принял самое активное участие в
конфликте. Буквально на следующий
день после получения первых счетов
от МРЦЭС тольяттинское отделение
партии «Союз правых сил» собрало
политсовет, на котором было решено
опротестовать постановление «Вол-
гателеком».

«Мы сразу же направили иск в
комитет по антимонопольной поли-

тике, в котором заявили о том, что
считаем введение подобных тари-
фов неправомочным, а порядок их
введения — нарушенным, — рас-
сказывает один из руководителей
тольяттинского отделения СПС Бо-
рислав Гринблат. — Любой житель
любого территориального образо-
вания на территории России должен
получать услуги по одним и тем же
ценам. И звонок жителя Тольятти
другому жителю Тольятти, произве-
денный пусть даже с набором феде-
рального номера, является звонком
местным. И, соответственно, он оп-
лачивается по тарифу на местную
связь. Комитет признал, что введе-
ние подобных тарифов является на-
рушением антимонопольного зако-
нодательства и принял решение от-
менить сотовую «повременку». Сей-
час городское отделение партии
«Союз правых сил» готовит очеред-
ной иск, где требует возвращения
денег горожанам.

Владимир Агафонов: Только СПС
взялся за решение проблемы

О борьбе правых с произволом «те-
лефонных чиновников» рассказал
председатель политсовета тольят-
тинского отделения партии «Союз
правыхсил» Владимир Агафонов.
«Произошедшее в Тольятти несколь-
ко месяцев назад, а конкретно —
введение тарификации звонков на
сотовые телефоны по завышенным
расценкам — еще одно свидетель-
ство того, что самую большую опас-
ность для России представляет ее
бюрократия, — подчеркнул Агафо-

нов. — Чиновники пользуются пра-
вовой безграмотностью своих со-
граждан чтобы заставить их раско-
шеливаться, буквально, на пустом
месте. Примечательный факт: толь-
ко СПС взялся за решение проблем.
Это говорит о том, что только пра-
вые сегодня реально защищают лю-
дей от произвола власти и только на
них гражданин может рассчитывать,
когда речь идет о защите его прав
перед безликой государственной
машиной.

-КАК ПРАВИЛЬНО-

Какой должна быть
минимальная заработная плата в России?
В настоящее время По проекту СПС

На минувшей неделе стартовал новый проект алтайского
регионального отделения «Союза правых сил». На самых
людных улицах Барнаула заработала «Будка гласности».
На самом деле «будкой» служит фургон обыкновенного ав-
томобиля — «Газели», которая, стараниями техников, пре-
вратилась в передвижную телестудию. На протяжении
двух недель всем желающим будет предоставлена воз-
можность публично высказаться по поводу самых акту-
альных проблем Алтайского края. Самые интересные
мнения будут показаны в эфире местных телекомпаний.

«Акции можно поставить пять баллов, считает предсе-
датель алтайского отделения СПС Михаил Вдовенко. —
подобные проекты просто необходимы. Люди должны
иметь возможность изложить свои решения проблем на-
шего края. Ну, а наша, партийная задача — прислушаться
к конструктивным предложениям».

Покушения на правых
продолжаются...

В пятницу 14 ноября во Владивостоке было совершено по-
кушение на Александра Ковалева — члена городской изби-
рательной комиссии от СПС. Мотивом покушения на Кова-
лева могла стать его профессиональная деятельность.
Именно такая версия преступления рассматривается пра-
воохранительными органами. Александр Ковалев был из-
бран членом горизбиркома в феврале этого года. Несмотря
на свою молодость — ему всего 34 года — Ковалев хорошо
известен в городе как юрист-правозащитник. В городскую
избирательную комиссию он был выдвинут «Союзом правых
сил». До своего избрания в горизбирком Александр Кова-
лев несколько лет подряд был активным участником создан-
ного по инициативе СПС движения «За честные выборы».

«Акции следует поставить самую негативную оценку, —
заявил руководитель приморского регионального отделе-
ния СПС Николай Морозов. — Такие методы ведения
предвыборной кампании недопустимы. Однако запугать
нас не удастся».

Главное - привлечь молодежь

На минувшей неделе в Воронежском развлекательном
комплексе «Юбилейный» состоялся рок-концерт, органи-
зованный «Союзом правых сил». На нем выступили из-
вестные отечественные музыкальные коллективы — «Би-
2», «Ночные снайперы» и «СерьГа». По разным оценкам, на
«тусовку с СПС» собралось от 7 до 10 тысяч человек. Ста-
ренький «Юбилейный» даже не смог вместить всех желаю-
щих. Концертначал бард Александр Добронравов, кото-
рый исполнил свою знаменитую песню «Как упоительны в
России вечера». Потом он, вместе с кандидатом от СПС
Александром Труфановым, спел гимн «Союза правых сил».
Кстати, Добронравов — автор мелодии партийного гимна.
Стадион гудел от восторга, слушая кумиров.

Один из участников концерта, известный рок-музыкант
Сергей Галанин высоко оценил прошедшую акцию. «Очень
важно, что цель СПС—не столько призвать голосовать за
себя, сколько привлечь на выборы молодежь, — подчеркнул
он. — Молодежь должна понять, что будущее зависит от нее».

Незаконные постановления -
отменить!

Кандидата губернаторы Оренбургской области, председа-
тель Регионального отделения «Союза правых сил» Олег На-
умов направил заявление в областную прокуратуру с
просьбой отменить незаконное распоряжение органов ме-
стного самоуправления Курманаевского района. Местные
власти запретили своим подчиненным предоставлять по-
мещения для встреч с избирателями конкурентам нынеш-
него губернатора Чернышева. На минувшей неделе Олегу
Наумову было отказано в аренде школьного класса для бе-
седы с избирателями. Сельский клуб, который, кстати, нахо-
дится в одном здании с местной администрацией, тоже был
закрыт на замок. Препоны чиновников мешают вести нор-
мальную агитационную кампанию и другим кандидатам.

«Акции следует поставить удовлетворительную оцен-
ку, — считает сам кандидат в губернаторы Оренбургской
области от СПС Олег Наумов. — То, что сегодня себе поз-
воляют некоторые представители власти по отношению к
процедуре выборов не имеет никакого отношения к де-
мократии. Бороться с применением административного
ресурса — одна из главных целей «Союза правых сил».



Как известно, Анатолий Чубайс, высказывая
свою идею либеральной империи, неодно-
кратно подчеркивал тот момент, что его кон-
цепция открыта для дискуссии, может улуч-
шаться и совершенствоваться под влиянием
мнений других заинтересованных людей.
Отклики не заставили себя ждать. И что
особенно приятно, большой процент обсуж-
дающих составили не политические оппо-
ненты Анатолия Чубайса и не профессио-
нальные политологи, а обычные люди, ко-
торым небезразлична судьба России и ее
перспективы.

С несколькими отзывами на различных ин-
тернет-сайтах мы и познакомим вас сегодня.

IDVK на сайте Chubais.ru
«Есть предложение — подумать, не цепляясь
«терминам. Россия — это империя, и это исто-
рическая данность, а существование империи
в 21 веке возможно только на либеральной
основе. Либеральная империя — это всего
лишь сжатое определение двух вышеизложен-
ных посылок, а можно сказать и более развер-
нуто — многонациональное, сильное экономи-
чески, демократическое, нацеленное на эко-
номическую экспансию не в ущерб внутренне-
му развитию государство, ставящее своей
целью объединение на основе либеральных
ценностей государств постсоветского про-
странства с сохранением их территориальной
целостности и культурной самобытности...»

Sengiley на сайте Chubais.ru
«Россия была империей и продолжает ею оста-
ваться. Не случайно в обществе постоянно
муссируется проблема дальнейшего развала
государства, не случайно военная операция
в Чечне имеет цель погасить, прежде всего,
сепаратистские настроения.

Новая имперская идея Чубайса зиждется
на том, что у России есть потенциальная воз-
можность стать одним из полюсов многопо-
лярного мира, а отколовшиеся от нее государ-
ства, видя беспримерные успехи в социально-
экономическом и культурном развитии, сами,
словно магнитом, снова будут втягиваться в ее
орбиту. И для их удержания не нужно будет при-
менять принуждение, силу, не нужно окольцо-
вывать их единой границей. Они сами будут
понимать, что близость с Россией несет ста-
бильность и процветание».

ТНЗ на сайте Chubais.ru
«Я, например, под формулировкой «империя»
(да еще с такой приятной приставкой, как «либе-
ральная»), понимаю исключительно российскую
государственность. У русских есть язык, культура
и государство. Раньше еще была религия. Ныне,

даже не знаю хорошо это или плохо, правосла-
вие больше напоминает ностальгическую моду.

Нет у русских такого болезненного нацио-
нального самосознания, как у прибалтов, на-
пример. Нас в Эстонии около 150 тысяч. И двад-
цать объединений. И все враждуют. А вот когда
речь заходит о России — у всех болит душа!
И это, на мой взгляд, единственная националь-
ная идея— сильное государство—либеральная
империя, которая может объединить общество!»

Ярослав на сайте SPS.ru
«Либеральный империализм в переводе на
русский — это властвование (повелевание),
имеющее своей целью верховенство права,
свободу развития личности и общества, циви-
лизационную и культурную экспансию (в рам-
ках права). У нас путают повелевание с произ-
волом и внеправовым насилием — как в голо-
ве путают, так и на практике. Поэтому слово
«империя» кого-то пугает.

Половина обозревателей СМИ, судя по
статьям на сайте, слышат только самих себя.
Чубайс предложил тему для содержательного
диалога, для «национальной беседы» и, если
угодно, для национального размышления. Со-
держательность предложенной темы напрочь
покрывает сегодняшнее партийное и журнали-
сткое глухариное «токование». А от того, как эта
тема будет развита, зависит многое — в 21 ве-
ке лидерами будут те, кто предложит миру НО-
ВОЕ КАЧЕСТВО ДЕМОКРАТИИ, кто сумеет пред-
ложить практический вариант демократии,
более ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ для всех, чем де-
мократии, наиболее развитые на сегодня».

Григорий Григорьевич Андр
на сайте politforums.ru
«Ну, вот, теперь можно говорить», — подумал я,
когда читал выступление А.Б.Чубайса в «Незави-
симой газете» «Миссия России в 21 веке»...

Совсем неважно, что именно и кому ска-
зал Чубайс, каковы его концепция и взгляды.
Важен, как модно сейчас говорить, гипер-
текст; Чубайс перерезал ленточку в будущее,
вынес на поверхность ключевые слова ново-
го кода: Интернациональная миссия России
в 21 веке; Переход; решение задач космиче-
ского масштаба; работа интеллектуальной
элиты; поиск правды; необходимость экспан-
сии русского языка, культуры и бизнеса;
великое будущее...

Мало кто на самом деле понял величие
момента. Чубайс выступил с программой
либеральной империи в стране, где никто дав-
но уже не говорит слов, а интеллектуальной
элитой считаются завхозы музеев и универси-
тетов. В стране, давно свыкшейся с тем, что
интеллектуалы — это такие высокопарные
болтуны, мешающие жить простому народу,
Чубайс рассказал, что власть в 21 веке —
это власть интеллектуальной элиты, что миро-
вая миссия России — это не вредная шизо-
френия маргиналов, а несомненный факт,
что развитие событий будут определять интел-
лектуальные центры, способные вбрасывать
в общество новые идеи, и что эта картонная,
карикатурная Россия, с которой мы уже почти
свыклись заканчивается и безнадежно уходит
в прошлое: наступает новая жизнь... Это дей-
ствительно подвиг».

Библиотека побеждает «абсолютизм»!
В минувшем году в городке Краснотурьинске,
что неподалеку от Екатеринбурга, открылась но-
вая библиотека. К услугам читателей был предо-
ставлен большой светлый зал, удобные столы
с «зелеными лампами» и более 3000 томов раз-
нообразнейших книг. Читальню тут же окрести-
ли «Библиотекой Селиванова», так как отрыл ее
именно этот депутат Госдумы, член фракции
«Союза правых сил». Сегодня «Библиотека
Селиванова» является хранителем уникального
по своим размерам фонда юридической, эконо-
мической и законодательной литературы.

Ничего подобного нет ни в одной из россий-
ских областей. Кстати, читательские билеты би-
блиотеки уже выданы более чем 300 книгоче-
ям. Еще столько же горожан пользуются услуга-
ми читального зала без оформления постоян-
ного абонемента. Посетители библиотеки —
по большей части учащиеся школ, студенты,
менеджеры крупных предприятий и депутаты
местных органов власти — отмечают, что лите-
ратура, предоставленная городу депутатом Гос-
думы, очень востребована и необходима. Ведь
сегодня в регионах, как нигде, необходимо
быть подкованным во всех правовых вопро-
сах. Своеволие чиновников в глубинке, порой,
приобретает характер настоящего «абсолютиз-
ма». Они вершат власть исходя лишь из собст-
венных представлений о том, что хорошо, а что

плохо, редко сверяя свои решения с буквой
закона. А большинству жителей противопоста-
вить такому способу правления ровным счетом
нечего. Ведь они сами не знают, что им положе-
но по закону и как можно отстоять свои права,
невзирая на ранг и заслуги чинуш.

Андрей Селиванов ежемесячно направля-
ет в новую краснотурьинскую библиотеку све-
жие законодательные акты, новую литературу
юридической, социальной и экономической
тематики. Это позволяет посетителям читаль-
ного зала быть в курсе всех последних событий
и новостей. Обеспечение читальни свежей
прессой и художественной литературой возло-
жено на фонд «Новые региональные инициати-
вы», попечительский совет которого также
возглавляет депутат от СПС. К слову, на этом
совместные проекты библиотеки и фонда
отнюдь не заканчиваются.

«Новые региональные инициативы» осуще-
ствляли финансирование Международного
женского шахматного турнира «Кубок Север-
ного Урала — 2003», который прошел в поме-
щении библиотеки и привлек к себе внимание
все области. Еще бы, ведь участие в красно-
турьинских баталиях принимали всемирно
известные шахматистки.

Также с недавних пор при библиотеке по-
стоянно действует шахматная школа для де-

тей и подростков, которую спонсирует фонд
Андрея Селиванова. Несколько месяцев на-
зад ее ученики стали гостями 41-го Междуна-
родного конгресса шахматных композиторов
и 22-го чемпионата мира по решению шах-
матных задач, которые прошли в Санкт-Пе-
тербурге. Эти мероприятия «Новые регио-
нальные инициативы» организовали совме-
стно с Российской шахматной федерацией.
В конгрессе принимали участие 237 спорт-
сменов из 33 стран мира.

Безусловно, Андрей Селиванов не собира-
ется останавливаться на достигнутом. Очень
скоро у краснотурьинской библиотеки откро-
ются новые читальные залы, значительно по-
полнится абонемент. В перспективе — откры-
тие при читальне пункта бесплатного доступа
к сети интернет, что, по мнению Андрея Сели-
ванова, просто необходимо. Во всей Сверд-
ловской области сегодня работать в глобаль-
ной сети могут лишь единицы, в то время как
этот информационный ресурс мог бы принести
пользу десяткам тысяч граждан.

Кстати, еще один любопытный факт: за три
года работы некоммерческого общественного
фонда «Новые региональные инициативы»
компьютерные классы открылись в 25 учеб-
ных заведениях Свердловской области. И ра-
бота в этом направлении продолжается!

«Правое дело» продолжает проект:
«Вопрос к «Единой России». Как извест-
но, «медведи» отказались участвовать
в публичных теледебатах. И теперь толь-
ко с помощью газетной рубрики канди-
даты в депутаты Госдумы от СПС могут
задать конкурентам все накопившиеся
вопросы...

Б О Р И С Н А Д Е Ж Д И Н :

«Единой России» я хотел бы задать один
вопрос. Ни для кого не секрет, что пред-
ставители этой партии в парламенте
неоднократно меняли свою точку зрения
на различные актуальные вопросы.
И не просто меняли, а начинали придер-
живаться диаметрально противополож-
ных воззрений. Так было с законом о гра-
жданстве, который центристы сперва со-
вершенно не хотели либерализировать,
а затем «упростили» безо всяких возра-
жений. Так было с законопроектами о ре-
форме ЖКХ, электроэнергетики... Мне
интересно: кто реально принимает реше-
ния за депутатов «ЕдРа»? И считают ли
представители этой партии нормальным
существование в парламенте фракции,
которая работает не на своих избирате-
лей, а по указке высокопоставленной бю-
рократии?

Неужели «Единая Россия»
считает, что нет ничего
страшного в том, что люди,
работающие на низко-
оплачиваемых должностях,
голодают?

Е Л Е Н А М И З У Л И Н А :

Мой вопрос «Единой России» будет про-
стым. Мы, правые, пришли во власть
с той целью, чтобы ее ограничить. В том
числе и для себя, для депутатов. А зачем
«Единой России» нужен парламент?
И с какой целью они борются за места
в Государственной думе? Не для того ли,
чтобы эту власть упрочить, «отодвинуть»
от нее представителей всех остальных
политических сил? Такое опасение
не беспочвенно. У «медведей» и так мно-
го полномочий, каждый третий член ее
списка либо губернатор, либо правитель-
ственный чиновник, либо председатель
местных советов. И своей деятельностью
на всех постах они доказали только одно:
всеми своими силами они жаждут укре-
пить «властную вертикаль», получить
еще больше власти...

А Р Т У Р М я к и :
Меня интересует вполне простой
и конкретный вопрос, почему «Единая
Россия» не поддержала предложение
«Союза правых сил» приравнять мини-
мальную заработную плату в стране
к прожиточному минимуму? Члены этой
партии считают, что нет ничего страш-
ного в том, что люди, работающие
на низкооплачиваемых должностях,
голодают?

А Н Д Р Е Й В У Л Ь Ф :

У меня такой вопрос к «Единой России».
За что из избирательного списка этой
партии был исключен Владимир Дубов?
Как известно, этот человек ничем не за-
марал себя, всегда с воодушевлением
и ответственностью занимался партий-
ной работой, более того, даже помогал
«ЕдРу» деньгами... Почему же от него
избавились, как от ненужного балла-
ста? Не потому ли, что он акционер
ЮКОСа? И если это так, то не считают ли
«медведи» свою позицию грубым нару-
шением «презумпции невиновности»?
Да и вообще демократических принци-
пов - ведь суд пока не доказал, что
Дубов причастен к нарушению законо-
дательства. Более того, ему даже не
предъявлено обвинение...



Своих-не сдаю!
(Продолжение.
Начало в предыдущем номере)

Анатолий Чубайс — личность
незаурядная. И рассказать о нем
всё, в нескольких небольших,
по объему, газетных интервью —
просто невозможно. Публицист
Игорь Свинаренко попробовал
осветить самые важные и самые
неизвестные моменты биографии
Чубайса...

— Вот что кажется очень важным.
Очень часто говорят и пишут:
«Чубайс — такой менеджер! Он
самый лучший!» А как это описать
в научных терминах? Ну, к приме-
ру, у Бориса Николаевича — понят-
но: харизма. И он такой же как мы:
выпивает, пляшет, увольняет всех
под горячую руку. Понятен и доход-
чив. Кто-то кого-то перед строем
расстреливает, кто-то красиво рас-
сказывает про светлое будущее...
А у вас какая техника? Как вы осу-
ществляете менеджмент? Что вы
умеете такое, чего другие не уме-
ют? Почему вас нанимают все
режимы и все правительства?
Вам самому это понятно?

— Нет, о себе не до конца... Но я го-
тов рассказывать о своих требова-
ниях к профессиональным менед-
жерам.
— Ну хорошо, давайте с этого нач-
нем. Вы не любите разгильдяйст-
ва, например...
— Вы все ответы знаете заранее.
— Ну, про вас уж столько писали.
Так что требования?
— В них нет ничего секретного и та-
инственного. Они довольно простые
и лобовые. Номер один, естествен-
но, это профессионализм. Чтоб по-
нимание предмета было глубокое.
— Так...
— Хотя, как ни странно, есть сферы
такие мультидисицплинарные, в ко-
торых по определению нельзя быть
специалистом. Следовательно, нуж-
но не столько глубокое владение
предметом, сколько способность
соединять разные позиции. И их, со-
ответственно, вырабатывать. Дру-
гое требование — это абсолютная
самоотдача. У нас есть вредная при-
вычка — чтоб рабочая неделя дли-
лась 60-70 часов. Часто люди гово-
рят: «Вот, я работаю по 10-12 ча-
сов.» Но считать рабочие часы нуж-
но не по суткам, а по неделям. Пото-
му что очень важно, что ты делаешь
в субботу и воскресенье. И очень
важно, сколько именно суток под-
ряд ты так работаешь. Так что пара-
метр 60 в неделю — важней чем

10 в сутки. Вот. Хотя у нас есть ребя-
та которые работают больше 70 ча-
сов в неделю, что в моем понима-
нии — за пределами физических
возможностей.
—То есть вы выбираете людей с по-
вышенными запасами энергии.
— Абсолютно. И я выбираю людей,
которые в той сфере, за которую
они отвечают: а) понимают на уров-
не первой тройки или пятерки
в стране, и б) понимают эту сферу
лучше чем я. Это одно из главных
требований. Мне не нужен зам по
финансам, который в финансах раз-
бирается хуже чем я! Поэтому мой
зам Меламед Леонид Борисович —
существенно лучший финансист
чем я, и в моем понимании, он если
не лучший в стране, то в тройке
сильнейших финансистов страны
точно находится. Оборотная сторо-
на этой конструкции — очень высо-
кая степень доверия. Очень высо-
кая! Еще одна сторона высокой
степени доверия — у нас не допус-
каются даже мягкие формы преда-

тельства, то есть недобросовест-
ность и разгильдяйство. Мог — но
не сделал, старался, но недоделал,
— такого у нас нет...
— Знаете, каждый бы хотел иметь
работников, которые пашут без
выходных, не требуют денег, кото-
рые умней всех и честные, и все
такое прочее. Но с какой стати им
именно к вам идти? Почему они
вас слушают? Тот же Меламед вам
может сказать: «А чего ты меня
учишь? Я в финансах получше
тебя волоку!»
— Да, может Меламед такое сказать
с полным правом.
— Ну так и зачем ему на вас
работать?
— А может, эта-то его способность,
— она только в этой атмосфере и ре-
ализуется в наибольшей степени!
А это на самом деле всегда гораздо

ного человека —для меня, напри-
мер. Я сейчас перечислю. Это отсут-
ствие подстав. Это недопустимость
подлости. Недопустимость разводок:
«Ты, парень, сделай это, но наверно
я сейчас и еще кому-то это же поручу,
а потом посмотрю, кто из вас будет
побойчей.» Это у нас невозможно!
— Точно, про вас часто говорят,
что вы своих не сдаете.
— Боюсь, не боюсь, но то что своих
сдавать нельзя — это банальная
истина.
— А какой был самый тяжелый
момент, когда вопрос стоял так:
или сдать кого-то — или все дело
пропадет?
— Бывали ситуации, когда нужно
было кому-то уйти с должности. Такое
случалось. Но это не было сдачей, по-
тому что тот, кто уходил, как правило,
понимал, зачем это нужно. Напри-

Я не буду находиться во власти, если она
по значимым проблемам принимает решения,
которые противоречат моей позиции...
более сильный стимул для серьезно-
го масштабного человека, чем день-
ги, чем карьера, чем известность...
Для серьезного мужика самореали-
зация — это стоит очень дорогого.
Я, кстати, считаю, что с какого-то мо-
мента категорически неправильно
держать человека внутри команды.
Потому что каждому человеку необ-
ходимо выйти на позицию номер 1.
Эта позиция самоценна, даже при
не очень большом объеме бизнеса
или задач.

— В общем, вам самому не очень
понятно, почему люди идут
к вам...
— Знаете, есть такие банальные, да-
же неудобно говорить, стороны этого
существования командного, кото-
рые мне кажутся фантастически при-
тягательными для любого нормаль-

мер, Кох Альфред Рейнгольдович.
1997 год. Все сложилось так, что ему
реально надо было уйти. И я ему это
сказал. А он был вице-премьером.
Тире министром. И он ушел.
— А он какое место занимал в ва-
шей команде в самом начале?
— Совершенно особое. Хотя в са-
мом начале он никакого места
не занимал, он же появился позже,
он моложе меня на четыре года.
Алик — это как бы уже второе поко-
ление, второй слой в нашей коман-
де. Это он — и еще Илларионов,
Львин... Первый слой у нас был фун-
даментально-теоретический. Кста-
ти, именно в этом смысле, в фунда-
ментально-теоретическом, все в ко-
манде были сильнее меня. Просто
сильнее, безусловно. И Васильев,
и Глазков, и Ярмагаев, и Игнатьев...

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: МОЯ РАБОТА

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ - РЕАЛИЗАЦИЯ

ПЛАНОВ, СОСТАВЛЕНИЮ КОТОРЫХ

я посвятил жизнь

А Алик — он все-таки более при-
кладной, более циничный, безус-
ловно. Когда 19 августа 1991 года
стало горячо совсем, и я приехал
в Питер, то первый кого я там увидел
был Алик — с топориком турист-
ским. Он после поехал в танковую
дивизию, нашел командира и гово-
рит: «Слушай, вот демократия, не вы-
води танки.» А тот говорит: «Ты, па-
рень, не переживай, не будет ника-
ких танков, потому что все пережра-
лись. Все пьяные, так что демокра-
тия будет спасена.» А в 93-м, когда
3 октября мы на Старой площади
обсуждали, что кому делать — так
Кох примчался первый, хотя даже
назначение в правительство еще
не прошло. Когда до серьезного до-
ходит, чтоб так, не ля-ля, а на уровне
«пристрелят тебя или не пристрелят»

— тут все и проявляется.
— Анатолий Борисович! Известно,
что ваши предки из Прибалтики.
И фамилия их была Чубайтес.
Петр Первый ваших предков при-
гласил на посты крупных менед-
жеров. И вот типа с тех пор Чубай-
сы и менеджируют Россией...
— Нет, нет! Никогда наша фамилия
не была Чубайтес. Мы не из При-
балтики.
— Гм. Странно... Я это читал в за-
метках про вас.
— Писали много. Но я сразу должен
сказать по поводу публикаций:
я неторговал цветами, БМВ у меня
не угоняли, я не вставлял собаке
золотой зуб.
— А откуда у вас бойцовские на-
выки? Вы занимались единобор-
ствами? Были хулиганом? У вас
как? Вы про себя периодически
повторяете что-то вроде: «Я знаю,
бабушки думают, что я ем на завт-

рак младенцев, но я спокойно
к этому отношусь. Будем жить
с этим...»
— Не был я никаким особенным
хулиганом. Хотя и на скрипочке
не играл. Учился хорошо, но отлични-
ком не был.
— Спортом занимались?
— Никогда в жизни.
— Дрались на улицах?
— Ну, бывало — но это скорей исклю-
чение чем правило.
— Но где ж вы обучились поняти-
ям? В армии вы не служили, в бан-
де не были, паханом на зоне тоже
не были...
— На зоне пахан! Спасибо! — он сме-
ется и стучит по дереву.
— Вот я подумал: может, бойцов-
ский дух у вас — от частой смены
школ? Когда вы с отцом-офице-
ром меняли гарнизоны и каждый
раз надо было заново самоутвер-
ждаться?
— Человек не обязательно форми-
руется от неких переживаний или
от неких событий. А как насчет поня-
тия self made man — бывает такое,
нет? Вот взял человек, определил
сам себе правила, и следует им...
Все тут просто, все тут от другого.
Оттого, что... как бы это объяснить
без лишнего пафоса и высоких
слов... Ну, вот вы на секунду пред-
ставьте. 10 лет группа молодых ре-
бят с утра до ночи каждый день за
бесплатно непонятно для чего, без
какого-либо заказа, даже без наде-
жды это хоть как-то использовать и,
между прочим, с некоторыми риска-
ми (ну, не героическими, но тем не
менее, при хорошем стуке в КГБ это
кончилось бы увольнением из ин-
ститута) — выполняет некую работу.
Люди занимаются спасением роди-
ны. Это зачем? Это как? За этим что-
то стоит? За этим что-то стоит. Все
было не зря. В 91-м Гайдар позвал
меня и говорит: «Значит, так, во-пер-
вых, сейчас сядем программу пи-
сать, теперь уже не для Политбюро,
а для Ельцина, а во-вторых, как за-
кончим с программой, начнем пра-
вительство с тобой формировать...»

Это не было случайным вспле-
ском — но было реализацией того,
чему я жизнь свою посвятил. И соот-
ветственно за этим стояла, извини-
те, идеология. И, извините, любовь
к родине. И когда какое-то сборище
дураков мне начинает рассказы-
вать, что приватизация приведет
к тому, что все булочные закроются
и там будут видеосалоны с порно-
фильмами... Да он и слово «прива-
тизация» впервые услышали пять
минут назад! А я за 10 лет изучил
все, что во всем мире было про это
написано! И все, что было сделано

— где бы и когда бы то ни было!
Я знаю все проблемы лучше, чем
они, и все будущие чудовищные
недостатки приватизации, и еще
я знаю, что все равно без этого
двигаться нельзя. Накоплен огром-
ный объем дискуссий, тысячи оппо-
нентов придумали сотни тысяч
контраргументов — я содержатель-
ную логику имею в виду, а не сило-
вое противостояние со стороны
прокуратуры, а то, что было в интел-
лектуальном поле... Люди только
начинают с этим что-то делать —
а мы с этим 10 лет жили!

— Вот вы в своих интервью часто
вспоминаете, как в 91-м все боя-
лись голода в стране. Сейчас мно-
гие смеются над этим. А я помню
— у меня было то же опасение!
Помню, что именно так я и думал.
— Неужели помните? Нас остались
единицы, кто это помнит...

(Продолжение следует)



Ящик водки. «500 дней»
Отрывки из книги Альфреда Коха
и Игоря Свинаренко «Ящик водки».
Первый том вышел в издательст-
ве «Эксмо», второй частями публи-
куется в мужском журнале
для чтения «Медведь».

— Алик! Скажи мне пожалуйста,
как экономист, но честно. Что такое
была программа «500 дней»? Не зря
с ней столько носились? Вроде ж
серьезно это дело обсуждал и, и Яв-
линский даже побыл вице-премье-
ром какое-то время — раньше тебя,
кстати. Ты еще Сестрорецком руко-
водил, а Гриша на федеральном
уровне уже блистал. А?

Комментарий Коха
Явлинский Григорий Алексеевич.

Ровно в этом, 1990 году он и появил-
ся. И не прокомментировать это ни-
как нельзя. Это осталось в памяти.
Это было значимо. Это взволновало.

Казалось бы есть все предпо-
сылки для написания большого,
красивого, убойного комментария.
Во всяком случае, их больше чем
для написания комментария про
латышей. Однако не пишется...

Интересный материал этот Яв-
линский. Какой-то он необъемный,
плоский. Нет в нем ни страсти, ни
сомнений. Иногда, конечно, когда
надо, балует голосом с трибуны. Но
всегда так предсказуемо, так вяло.
В нем нет драйва... «А я, ведь, преду-
преждал!» «А я ведь говорил!» Стан-
дартные его ходы. Политический
долгожитель? Долгожитель... Как
у Пушкина в «Капитанской дочке»
в легенде о вороне и орле, которую
Пугачев рассказал Петруше Гриневу.
Ворон — долгожитель.

Что толку описывать сейчас про-
грамму «500 дней»? Ее разделы,
подразделы... Программа как про-
грамма. В меру — разумная. В меру
— осторожная. В меру — наивная.
Кому интересен сейчас план несо-
стоявшейся битвы? Мы же с тобой,
Игорек, не историки. Нам, как гово-
рил Проспер Мериме, аромат эпохи
подавай!А в эпохе нет запаха
«500 дней». Нету и все. Есть другое
— кучерявый юноша с необычным,
вдохновенным лицом. Говорит про-
сто, иронично, немного в нос. Это
про таких — парень подает большие
надежды. Колоссальный потенциал.
Все впереди.

И я, молодой, двадцатидевяти-
летний председатель райисполкома,
тоже так думал. Я был уверен, что
еще месяц, ну пусть год и Явлинский
(какой там Силаев, тоже мне, конку-
рент) — премьер, а там и президент.
И это правильно. Это логично. Дейст-
вительно, почему молодому, энер-
гичному, профессиональному, поря-
дочному, честолюбивому человеку
не сделать такую карьеру, на благо
себе и народу?

И тут вдруг — бабах! Отставка!
Что? Сам ушел? Не может быть!
Как это? Я тут, в сестрорецком дерь-
ме, с этими ничтожествами воюю.
Как говориться идиотизм деревен-
ской жизни тазиками хаваю (тоже,
между прочим, кандидат экономи-
ческих наук), а этот дуся становится
в третью позицию и рассказывает
нам что он не желает работать, по-
скольку его программу не приняли!
Тоже мне, предводитель дворянства!
Погоди, постой, мил человек! Ты бо-
рись, убеждай, перетаскивай на
свою сторону. Есть мы, люди на мес-
тах, обопрись на нас. Мы народ бу-
дем подымать. На митинги (тогда это
ух как модно было). Что это за детсад

— не хотите и не надо? Что ты на этих

ублюдков смотришь? А вот мы — хо-
тим! Хотим твои «500 дней»! Давай,
командуй нами, руководи. Что нужно
делать? Мы сделаем, мы готовы...

Нет, ушел... Жалко. Хороший па-
рень. .. Откуда я знал? Так каза-
лось... Мне мои приятели, россий-
ские депутаты — Петя Филиппов,
Миша Дмитриев, Миша Киселев
потелефону, из Москвы в Питер,
кричали: «Ух, кого мы сейчас выбра-
ли к Силаеву первым замом по эко-
номике! Ты не представляешь! Гришу
Явлинского! Отличный парень!» Я им
верил. Они там в Москве. Им виднее.

Но может это у него такой такти-
ческий ход? Как у Кутузова? Сейчас
отступить, а потом раз — и на белом
коне... Очень похоже на правду.
Ну-ка, давай-ка не упускать его из
виду... Ну вот, я же говорил, после
отставки поехал по регионам. Зна-
чит, я прав. Будет бороться.

Декабрь 1990 года. Звонок
от Чубайса. Он тогда — первый
зампред Ленгорисполкома. К тебе
в Сестрорецк едет Явлинский! Будет
встречаться с народом. Организуй
все там как надо.

Это уж не извольте беспокоится,
милостивый государь! Встретим
как родного. Где-то там у меня запря-
тана баночка красной икры? Жена
— не дам! (90-ый год на дворе.) Куда
там. Забрал и разговаривать не
стал. Бутылка армянского (!?) в каби-
нете припрятана. Так, нарезочки,
салями, сырок (сердце кровью обли-
вается). Организуем встречу в кино-
театре, а потом в кабинет, по душам
поговорить. Там-то я все и выведаю.
Как супостаты сожрали в этой страш-
ной Москве нашего гения реформ.
(Вот всегда так в России — талантли-
вых зажимают).

Секретарша по селектору —
подъехал! Ведут. На первом этаже —

толпа народу. Здравствуйте, Григо-
рий Алексеевич! Какжетак,а?Что
они там в Москве думают? Старушки
запричитали. Одна, сухонькая — дай
хоть я тебя обниму, сынок! Сволочи!
Да мы за Вас! Ааа! Куда? Да я сейчас,
уже через полчаса, в кинотеатре,
придете? Конечно, что Вы, Григорий
Алексеевич!

Заходим в кабинет. Только сей-
час заметил — с ним молоденькая
журналисточка. Страшненькая, ры-
женькая. Смотрит влюбленными гла-
зами. Мимолетом в голове пролета-
ет: похоже между ними ничего нет.
Пока? Некогда думать о такой ерун-
де. Надо же задать главные вопро-
сы. О жизни. Что будет дальше. Вооб-
ще. Что вообще? Черт его знает!
Но ведь что-то надо спрашивать.
Такой человек перед тобой, дубина,
а ты молчишь, как идиот.

— Коньячку? (Болван! Умнее ни-
чего не придумал? Лишь бы нала-
каться! Ему же сейчас выступать.)

— Пожалуй! (О-па. Неплохо!)
Разлили, выпили. Закусили. Не-

значащие фразы: как дела, да ниче-
го стараемся помаленьку. Вот даве-
ча кур выкинул и, так сам с милицией
ходил толпу разгонять. Не давали
магазин на ночь закрыть. Говорили
(резонно) — торгаши ночью все по
своим растащат. Выставили ночные
пикеты у холодильника: два депутата
и милиционер. Толпа поворчала,
но разошлась.

Вижу — заскучал. Господи, что это
я. Ему наверное по всей России одно
и то же рассказывают. И я со своей
ерундой. Тут же надо о главном. И за-
одно свою образованность показать.
Чтоб понимал, мы хоть в деревне,
но тоже нелыком шиты. Ой, времени-
то почти нетуже. Ведь уйдет к народу.
Ну что ж ты Алик! Ну давай! Ведь при-
ду домой — жена спросит: ну как!

А я что? Про кур разговаривали?
Ну дурак и есть дурак. Так и сидеть
тебе городским головой. Ни на что ты
больше не годен. Э-хе-хе. Ну вот. Пора
идти. Все. Может после встречи?
Допьем. Икра пропадет...

Зал — полный. Гул. Выходит.
Красиво освещен. Кудри. Горящий
взгляд. Нервный излом линии рта.
Умен. Самоуглублен. По-мужски
красив. Вскидывает голову. Смотрит
в зал. Лицо — правильное сочета-
ние усталости и грусти. Легкая ус-
мешка (тоже к месту: символизирует
оптимизм). Овация. Овация. Не пре-
кращается. Овация. Поднял руку.
Зал затих.

Зарежь — не помню о чем гово-
рил. Что-то про помощь обездолен-
ным. Про гуманитарную помощь.
Что, мол, нужно создавать специ-
альные комитеты по ее справедли-
вому распределению. Что сначала
нужно элементарный порядок на-
вести. Особо — про борьбу с при-
вилегиями. Про привилегии очень
подробно. А теперь давайте я отвечу
на записки.

В записках, опять про привиле-
гии. Потом про огороды — чтобы
каждому, как вы считаете, Григорий
Алексеевич? Конечно! Это важно.
Спасибо за хороший вопрос. Эконо-
мика в упадке... Но не все потеря-
но... Нужно, чтобы каждый на своем
месте...

Вдруг шальная мысль: «Он что,
нас за идиотов держит?» Тут же про-
гоняешь: «Это наверное так с наро-
дом разговаривать нужно. Учись,
скотина! А то ведь так и не добьешь-
ся народной любви»

Опять овация. Постоял, покла-
нялся. Слова признательности
за поддержку. Она помогает мне
в моей борьбе. (Опять в голове кра-
мола — какой борьбе?) Это-то и дает

силы... Аплодисменты еще сильнее.
Старушки полезли за автографами.
Девицы в проходах стоят раскрас-
невшиеся. Глаза прячут. Сразу
видно — понравился.

Опять заходим в кабинет. Жур-
налисточка рядом. Ей тоже налил.
Накатили. Закусили. Что, отвезти
Вас? Куда? В Ленгорисполком.
К Чубайсу. Думаю: отлично, по пути
и поговорим.

Нет, журналисточку садит назад
с собой, а меня — вперед, к водите-
лю. Говорить, что надо интервью дать.
Гм... Ну надо, так надо. Поговорили,
блин. Как затылком-то разговари-

- вать. Сижу молчу. Коньяк недопили.
Икра — пропадает (надо позвонить,
чтобы в холодильник поставили).
Во мудак, все со своими курами...

Сзади попискивает журнали-
сточка. Возня. Хи-хи. А как вы про-
комментируете последнее заявле-
ние Ельцина? Хи-хи. А что его ком-
ментировать — пить надо меньше.
Ха-ха! Только не оборачиваться!
Сижу, как аршин проглотил. А может,
и показалось вовсе? Каждый ведь
в меру своей испорченности...

Довожу до Горисполкома. Выса-
живаю. До свидания. Было очень
приятно познакомиться. А уж мне...
Ладонь теперь мыть не буду. Может
у Чубайса будет другой разговор?
По делу?

Назавтра звоню Чубайсу. Ну как?
Поговорили? Ты знаешь, чертовщи-
на какая-то. Он все гуманитарную
помощь, да про привилегии. Еще
про огороды, чтобы каждому...
И у меня... А сколько народу то было?
Да человек пять, все наши. А...
Действительно, ерунда какая-то...
Может он нам не доверяет? А кому
тогда доверять-то? Тоже верно...

Ну ладно. Ладно. Пока. Пока...
Прочитал мемуары бывшего со-

ветского премьера, ныне покойно-
го, Валентина Павлова «Упущен ли
шанс». Подробно про все от 1989
по 1991 годы. Про развал банков-
ской системы. Про обмен денег.
Про шахтерские забастовки.
Про Горбачева (нелицеприятно).
Про Ельцина. Про Силаева.
Про Фильшина (помните такого —
чеки «Урожай-90»?) Про все про
все. В общем — субъективно. Но —
понравилось. Мужик, конечно
не наш, но с позицией и не бздун.
Про Явлинского — не слова.
Как будто его не было вообще.

Прочитал Костикова «Роман
с Президентом». Ни слова об Явлин-
ском. Вообще, как будто его не суще-
ствует. Одно упоминание, и то, о том,
что во время путча 1993 года, Руц-
кой с Хасбулатовым включали его
в состав кабинета, который они
сформировали.

Российская мемуаристика, начи-
ная с 1990 года очень бедная. Но
про Явлинского ее вообще нет.

Сейчас ему уже пятьдесят второй
год. Уже не мальчик. Пора подводить
итоги, а не подавать надежды. Уже
не молодой и перспективный. А ито-
гов нет. Резонер. Как в старом рус-
ском театре амплуа. Ездит Дикобра-
зов-младший по России. Все к нему
привыкли. Да и он уже к себе при-
вык. Журналисточки повизгивают.
Старушки — причитают. Кудри —
черные. Лицо вдохновенное. Но, уже
мешки под глазами... Грим? Может
побольше? Или нет? Поклонники
давно уже ничего не замечают... Лю-
бят. И ждут. Талантлив, стервец! Наш
еще вам всем покажет! Еще выдаст
коленце! Вы его плохо знаете.

Знаем... Знаем неплохо... Уже
не выдаст. Все.



-Я ЛЮБЛЮ НАШИХ ПОЛИТИКОВ!-

Кузбасс-баши
В нашей политике есть исключительные люди,
которые настолько располагают к любви, что
порой даже трудно с собой справиться. Одним
из таких людей является обладающий уникаль-
ным талантом политика и руководителя, бес-
сменный губернатор Кемеровской области
Аман Тулеев. Именно ему я и хотел бы при-
знаться в любви на этот раз.

Этот политик во многом особенный. И даже
не в том дело, что такого убежденного «красно-
го» губернатора и ярого защитника трудового
шахтерского люда без особых проблем уда-
лось перековать в заядлого «единоросса». Этот
феномен мы наблюдаем, что называется,
в массовом порядке. Уникальность Тулеева
хотя бы в том, что у него имеются два имени-
отчества, которыми он с успехом маневрирует.
В обыденной жизни он слывет Аманом Гумиро-
вичем, а в официальных документах он имену-
ется как Аман-Гельды Молдагазыевич. Говорят,
телеведущие тренируют дикцию перед эфи-
ром, произнося скороговоркой имя и отчество
Тулеева.

Вообще говоря, на роду у Амана Гумирови-
ча было написано стать политиком. Самое

главное для советского вождя у него имелось:
интернациональное пролетарское происхож-
дение. Родившись в Туркмении в бедной семье
казаха и татарки и будучи воспитанным рус-
ским отчимом, Тулеев начал свой трудовой
путь самым обычным стрелочником на желез-
ной дороге. (Чем не комбайнер Горбачев?)
Затем он прошел все ступеньки карьерной
лестницы до начальника Кемеровской желез-
ной дороги и стал председателем Кемеровско-
го облисполкома КПСС. Одно из приобретен-
ных качеств, которые ему пригодятся на лю-
бом посту в любой партии, — манера говорить
до приторности просто, но зато с душой и толь-
ко по своей теме. Вот, например, классиче-
ское: «Россия не сможет обойтись без кузбас-
ского уголька...» На самом деле, вот уж кто не
сможет обойтись без уголька — так это, навер-
ное, сам Аман Гумирович. Держа в рамках при-
личий буйную шахтерскую энергию, Тулеев
еще долго сможет шантажировать федераль-
ные власти лояльностью своей персоны.

А потому ничто не мешает ему проявить
свой уникальный талант и главную страсть
всей жизни — участие в президентских выбо-

Еду я на «Родину»...
Пусть кричат «уродина»,
А она нам нравится...
Эй, начальник!

Юрий Шевчук, «ДДТ

После 7 ноября, когда сняты все ограничения
на политическую рекламу, дизайнеры и креа-
тивщики всех мастей в массовом порядке
представляют взорам российских избирате-
лей свое видение выборов, проявившееся
в великом множестве оригинальных идей
по привлечению голосов наших граждан. Это
и наклейки, и листовки, в том числе самых
причудливых форм, плакаты — большие
и очень большие, всевозможные буклеты —
иногда даже на иностранном языке, открыт-
ки, бейсболки, футболки, значки, календари-
ки... Все средства идут в ход, чтобы наш апа-
тичный к выборам гражданин смог выделить
из общей массы однообразных на вид поли-
тиков наиболее достойных писать законы
для нашего государства.

Пытаясь прочувствовать впечатление
от предвыборной рекламы в целом, прихо-
дишь к выводу, что большинство дизайнерских
разработок подчинены старому обыватель-
скому принципу: «будь проще, и люди к тебе
потянутся». Творцы «ненаглядной агитации»
явно побаиваются лишний раз «грузить» граж-
дан политическим содержанием: а вдруг изби-
ратель переметнется на сторону оппонентов,
где он увидит что-то более близкое своему
сердцу или привлекательное для глаза. При
общей ситуации, когда политика в принципе
поднадоела гражданам, дизайнерам прихо-
дится пользоваться нестандартными подхода-
ми к сознанию избирателей.

Пожалуй, все достоинства господствующей
в современном дизайне эпохи минимализма
использовал в своей рекламной кампании
новый политический проект Сергея Глазьева
и Дмитрия Рогозина — избирательный блок
«Родина» (Народно-патриотический союз)».

Весь «фирменный стиль» этого блока
по большому счету выдержан в лучших тради-
циях советской символики. Даже в качестве
логотипа блока выбран красный флаг, кото-
рый, правда, в силу схематичности изображе-
ния больше напоминает ступеньку вниз по ле-
стнице, нежели развевающееся полотнище
на ветру. А потому для большей убедительно-
сти избирательный блок Глазьева—Рогозина
выпустил в свет небольшой флажок из деше-
вой синтетики наподобие тех, которыми раз-
махивают рядовые участники праздничных
демонстраций. На флажке крупными желтыми
буквами написано: «За «Родину»!»

Прежде всего, в этом торжестве минима-
лизма смущает то обстоятельство, что слово
«Родина» написано в кавычках. С одной сторо-
ны, если не поставить кавычки вообще, то тог-
да этот флажок моментально превращается
в агитпродукцию КПРФ, что совершенно не
отвечает нынешним целям и задачам «родин-
цев». С другой — выходит, что аналогично тому,
как в свое время «За Родину! (без кавычек)
За Ленина! За Сталина!» шли в атаку бойцы
Красной армии, сегодня нам предлагают идти
на штурм избирательных участков с лозунгом:
«За «Родину», «За Глазьева и Рогозина» (кото-

рах. Сколько их ни было в России, он не пропу-
стил ни одни. Трижды кандидат в президен-
ты — таким политическим достижением у нас в
стране кроме него обладает только один чело-
век — не менее любимый всеми нами Жири-
новский. Зачем Тулееву все это нужно — по-
нять до сих пор не могу, но думаю, что и на сле-
дующих выборах в марте будущего года он не
уступит своей замечательной традиции. Одно
смущает: как теперь будет выглядеть его тра-
диционно оппозиционная кандидатура на пре-
зидентских выборах, выставленная против
нынешнего идейного руководителя «Единой
России» Владимира Путина?

А пока Тулеев вволю наслаждается своим
феноменальным успехом в Кузбассе, подтвер-
ждая всенародную любовь к своей персоне.
Два раза он был избран губернатором Кеме-
ровской области с рекордным для России по-
казателем: оба раза он получил около 94% го-
лосов! Вот уж такого политика у нас в стране
отродясь не бывало! В этом Аман Гумирович
по-настоящему уникален, а потому достоин
самой искренней и пламенной любви.

Евгений Самойлов

рых-то как раз неудержимо хочется поставить
в кавычки). Не говоря уже про то, что битва
за депутатские мандаты не выглядит вторым
Сталинградом, сами лидеры блока; сменив-
шие не одну партию, не вызывают даже жела-
ния пойти с ними в разведку.

Скорее всего, создатели очередного бута-
форского политпроекта вскоре после выбо-
ров поставят этот флажок на самую пыльную
полку в своих кабинетах, где он займет свое
место на долгие годы рядом с агитпродукциеи
Конгресса русских общин, Партии российских
регионов и десятком других полумертвых по-
литических объединений, в создании которых
принимали участие лидеры блока. А у нас ос-
танутся вопросы... Какой «Родине» нам пред-
ложат в следующий раз отдать свою любовь
и преданность? Чьи интересы будем защи-
щать мы, будучи патриотами без кавычек?
Может быть, потому и нет истинного патрио-
тизма в наших гражданах, что символы несу-
ществующего государства «приватизирова-
ны» политическими объединениями «патрио-
тического» (в кавычках) толка и в буквальном
смысле прицеплены на знамя?

Конечно, это уже — вопрос философский,
не имеющий прямого отношения ни к Глазье-
ву, ни к Рогозину, ни к предвыборной агита-
ции. Но, думается, также, как и кое-кому
из граждан трудно понять, в какой стране
они живут, некоторым нашим политикам
неясно, какой страной они собираются упра-
влять. И благодаря этой глобальной полити-
ческой путанице — даже на уровне символов
— можно легко создать новое абстрактное
политическое движение, снабдить его узна-
ваемой атрибутикой, и главное — не пере-
грузить политическим содержанием. А к то-
му, что Родина у нас в кавычках, мы привык-
ли уже давно — с появления лохматого анек-
дота советских времен про навозных жуков:
«Это наша Родина, сынок...»

Алексей Камушкин


